das heißt jene Calixtiner, welche noch immer an den Compactaten hingen, und Neuutraquisten oder Utraquisten schlechthin, welche wohl die alte Benennung beibehielten, aber dogmatisch schon vollständig auf lutherischem Boden standen. Auch die Bruderunität



Kelch von 1510: Symbol des Utraquismus.

suchte und fand Anknüpfungspunkte mit Luther, machte aber mit ihm nie gemeinsame Sache, obgleich sie eine zeitlang in dogmatischer Hinsicht nicht weit von ihm entfernt war.

Man sieht, daß das ganze Königreich sich in einem Zustand ungewöhnlicher Aufregung und Zerrüttung in politischer und religiöser Beziehung befand. Und dabei saß auf dem Thron ein unerfahrener Jüngling und residirte nicht einmal in Böhmen, sondern in der Ofener Burg. Das trug zur Verschlimmerung der Verhältnisse unendlich Böhmen.